

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono. 79

Año XVI

Martes 10 de Noviembre de 1914

Núm. 4.625

MADRID

Las dos Francias

Comprendemos y hasta justificamos las actitudes de desabrimiento y de esbojo que han adoptado, respecto de buena número de publicaciones de la derecha, algunos beneméritos diarios o folletos de Francia, como «La Croix» y «La Libre Parole». Que no están bien enterados y que son injustos al afirmar que aquí se odia a Francia, es para nosotros evidentes. No hemos visto ni la más ligera muestra de ese odio en las columnas de los periódicos católicos españoles, salvo que se entienda que no se puede distinguir entre una Francia cristiana que alterzativamente a lo largo de la historia ha podido estar con nosotros, y una Francia que contra nosotros, pero que ha sido siempre caballerescamente y cristianamente, y otra Francia, más o menos por el radicalismo, que gimió bajo la dictadura jacobina y expulsó al imperio a Dios de todas partes. A los que no distinguen entre estas dos Francias, les será indiferente el triunfo de una y la anulación de otra. A nosotros no puede sernos indiferente que el reptil esté aplastado bajo los pies de Cristo, ó que el reptil muera los pies divinos del Redentor: esa Francia sectaria no es solo enemiga de la otra Francia, y la que atrae a la desolación y a la ruina, como atrae al cuervo las emanaciones de un cadáver, es, al mismo tiempo, la enemiga de España, porque ha sido su ejemplo, su maestro y su corrupción.

Si yo fuera francés y redactor de «La Croix» ó de «La Libre Parole» ó de «L'Echo de Paris», probablemente, seguramente, escribiría como ellos y me llegaría al alma y me dolería muy hondo todo lo que directa ó indirectamente contribuyera a ensanchar simpatías y apoyos morales a Francia. Como francés podría olvidar y como cristiano debería perdonar. Pero los españoles no estamos en el mismo caso. El triunfo de Viviani, con todo lo que Viviani representa, no será, no puede ser, ni del espíritu cristiano. Si triunfa esa Francia, dirán ellos, con cierta apariencia de razón, que ha triunfado hoy todo lo que fue abatido el año 70, ó todo lo que más ó menos paulatinamente ha ido extinguiendo la República después del año 70, es decir, la escuela atea, el Estado ateo, la secularización, vez sexónima de desecristianización, de lo público, de lo privado. Y de este triunfo se van esperando el resurgimiento del vi-jó espíritu francés, el alma de la hija primogénita de la Iglesia, lo que habría que esperar de una acción más fuerte, más enérgica para apagar las luminarias del Cielo.

Y así es como está planteado el problema. En las derechas españolas no hay odio a Francia: en las derechas españolas no se siente sino amor a Francia y todos queremos que se levante, y que se salve y que triunfe; pero sus enemigos no son los alemanes, ni los austriacos, sus enemigos son los que viven en sus ciudades, en sus Ayuntamientos, en sus Diputaciones, en sus Cámaras, en sus Ministerios, los componentes de una Francia oficial, que de prevalecer, no habría dejado intacto ni uno solo de los sillones roscos. Gracias a que eso no impera, se mantiene a un medio en pie Francia. Gracias a que los hechos siguen las teorías, tiene hijos amantísimos y héroes y mártires en noble Nación.

Miguel Peñarlor.

Noticias directas de Alemania

Amsterdam, 5 Noviembre.—El gran cuartel alemán comunica: Ayer (el día 4), los belgas apoyados por los ingleses y franceses, emprendieron un violento ataque en dirección a Nieuport entre el mar y la región inundada, pero fueron rechazados sin el menor esfuerzo. Cerca de Ypres y al suroeste de Lille como también en el sur de Briry au Bac. En los Argones y también en los Vosgos nuestros ataques progresan favorablemente.

En el campo de batalla del este (Rusia), no hay ninguna novedad.

El general de infantería von Deimling, fué herido ligeramente por un casco de granada, pero quedó al frente de sus tropas.

Constantinopla.—Comunicación oficial: Los rusos empezaron a fortificar sus posiciones en las cercanías de la frontera, pero fueron derrotados completamente en las regiones Karkless y Yochan. La flota enemiga que bombardeó la entrada de los Dardanelos, tiró 240 obuses, sin efectos importantes. Nuestros fuertes contestaron con diez granadas solo, haciendo una de ellas blanco en un acorazado inglés, donde hizo explosión.

En la costa del Asia menor fué echado a pique un vapor inglés después de haber retirado su tripulación.

Tokio.—Se dice de Tokio que el bombardeo de Teiagto continúa. El ministro de la Guerra se halla gravemente enfermo.

Cristianía.—El diario «Morgen Blad», se queja diciendo que el corno del mar del Norte por Inglaterra representa una violación contra la Ley internacional y propone la oposición común de todos los países neutrales inclusive Norte América. El seguro de guerra en Noruega aumenta del 2 al 5 por 100.

Constantinopla.—La «Nueva Prensa Libre», de Viena, comunica: Según el «Taxis» (diario turco) los ingleses han anexionado Egipto. Las tropas austriacas ocuparon en la B. k wiss, la población de Szektya. Los rusos están tranquilos en Czernowit. Los movimientos de los austriacos en Polonia rusa se efectúan sin esfuerzos.

En los combates cerca de Lysegura fueron hechos prisioneros 1200 rusos y 20 oficiales y en Gallitz 400 soldados. El ataque al suroeste de Sabatsch (Servia) fué reanudo victoriosamente. Los austriacos hicieron prisioneros a 600 rusos.

Cristianía.—La Unión de Oregadores Noruegos, protesta en una instancia al Ministro de Estado noruego de que Inglaterra lleva vapores neutrales con cargamento para Escandinavia a los puertos ingleses contra la Ley internacional; se debería pedir una indemnización por las pérdidas sufridas.

Londres.—El «The Times», dice: Una batalla naval tuvo lugar el día 4 de Noviembre por la mañana cerca de Yarmouth no lejos de la costa inglesa: varios buques de guerra alemanes iniciaron por la mañana un nutrido esbozo contra la costa. Del crucero inglés

«Halcyon» que sufrió averías, fueron heridos un hombre gravemente y cuatro ó cinco ligeramente. El último de los cruceros alemanes echó minas. El submarino inglés «E. 5», chocó con una de estas minas, y se hundió. Después de pocas horas chocaron dos barcos de vapor con otras minas y naufragaron también dentro de veinte minutos.

Las fuertes detonaciones originaron una excitación enorme en Yarmouth donde la gente corrió a la costa, pero no pudieron ver nada a causa de la densa niebla que había. Los trabajos de salvamento continúan.

El Vicecónsul inglés en N. w. rossirk (Rusia) comunicó: Dos cruceros bombardearon el puerto el día 30 de Octubre. El vapor inglés «Fredrik», unas fábricas de coches y de géneros de punto ardieron, de los cuatro millones rubles.

El Almirantazgo inglés comunicó al francés: Una escuadra inglesa bombardeó los Dardanelos desde larga distancia. Los fuertes contestaron, pero no alcanzaron los buques. Un otú cayó cerca de la escuadra. Se ignora el éxito del bombardeo. Se oyó una fuerte detonación, viéndose también nubes de humo.

El gran cuartel alemán comunica vía Rotterdam: Desde Londres recibimos la noticia de que ayer varios buques alemanes a la altura de Yarmouth empezaron un esbozo contra la costa inglesa. El crucero inglés «Halcyon» sufrió averías, y el submarino «E. 5» y dos barcos de vapor chocaron con minas y se hundieron.

El Ministerio de Marina de Alemania comunica que el crucero acorazado «York» chocó con una mina en la bahía de Jade y se hundió.

Rotterdam.—De Tokio se comunica que el crucero acorazado «Kaiserin Elisabeth» en la rada de Teiagto fué volado por su propio comandante. El bombardeo de Teiagto continúa.

Rotterdam.—En la frontera rusa-turca han empezado las hostilidades. Los turcos pasaron la frontera, ocupando una posición favorable en territorio ruso.

En el Mar Negro ha empezado el bombardeo del puerto ruso Batum por la flota turca.

De los Madrileños

LA CRIADA RESPONDA

La criada respondona ha sido el ciudadano Pablo. Una vez más se nos ha salido por peteneras y ha sorprendido a la gaceta con los fuegos fatuos de un incongruencia logística. ¡Cómo va a poder ser!

En el amago de debate sobre la neutralidad, excepción hecha de Lerroux (para el caso un oco a la izquierda, según hubo de reconocer el aludido (comperador), todos se mostraron decididos defensores de aquella. Pero, entre esos todos, descoló don Pablo con su balocidad de trompetería al declararse tan furibundamente aliado que la neutralidad, para él, no se base en deberes de imparcialidad internacional, sino en impotencias de indefinición guerrera...

Y así, hemos tenido la suerte de escuchar por boca del exsocialista español que, «si estuvieramos armados», abogaría por nuestra intervención en la pelea al lado de Francia y Cartago y los Cipayos...

¡Bien! Nos hemos lucido, mejor dicho, se han lucido los socialistas españoles. Era ya lo único que les restaba para perder el escatímico arrazo que sobre nuestro proletariado tiron.

De manera que todo eso del «pacifismo» y el «internacionalismo» era un mito... Aquí tenemos a estos pseudo socialistas declarándose ardientes partidarios de la neutralidad por cobardía... que a tanto equivale basarla en la pobreza de armamentos: por cobardía, entiendo bien, que no por humanitarismo, patriotismo ni solidarismo internacional...

Claro es que el ciudadano Pablo sacará sus argumentos del fondo del baul: nos hablará de que el socialismo germánico ha roto ese solidarismo internacional, y no obliga ya a los demás socialistas... Pero esto, lectores, es un disparate.

El Socialismo alemán violó aquella norma por lo mismo que ha impulsado en igual sentido al socialismo francés y al belga. ¡Tanto de remate hubiera sido, si en aras de unos dogmas de pacotilla, se hubiese cruzado de brazos y entregado en las garras de Inglaterra, que solo ansía exterminarle, industrialmente!

Pero al Socialismo español, ¿qué le va ni qué le viene en tal polémica ó contienda? Luchando están sus camaradas de Francia y de Alemania: de socialistas a socialistas ¿qué superioridad existe en los franceses sobre los germanos para que los españoles deban preferir a los primeros? Lo ignoramos.

Y no creemos que el ciudadano Pablo pueda convencernos de que la haya. Porque, objetivamente, si existe será en el socialismo germano.

Ese Socialismo que ha logrado para el obrero, un cúmulo de medidas protectoras todavía no súmadas en Francia, si que es superior. En la lucha política sirve de ejemplo. En la contienda económica peleó sin desmayos. En la agrupación alcanzó cifras que triplican las del francés. En sus éxitos (sociales) ha dejado muy atrás a nuestros vecinos. En sus organizaciones de cooperación, crédito, asistencia, seguros, retiros, bibliotecas, etc., está a muy superior altura. En su literatura científica no hay quien le aventaje, que por algo es la patria del Socialismo de Cátedra y del Marxismo puro.

Y sobre todo, en su Moralidad política y financiera va muy por encima del partido francés, en el cual se han registrado múltiples casos de francacheladas, arrivismos, orgías y otras cosas...

Y si eso es una verdad de las de puño, ¿cómo justifica el ciudadano Pablo sus encendidos ardores por los aliados?... ¿cómo en afinidades espirituales?... Será posible, no las negamos; pero se nos hace muy difícil pasar por ellas. Un partido que blasona de materialismo económico y solo ve con los ojos de lo económico (para él todo es producción, trabajo, capital, proletariado, etc., etc.), no puede prestar tan decisiva atención a lo que es simplemente «espiritual».

Hemos quedado, han quedado, por mejor decir, los socialistas, hace ya mucho tiempo, en que todo el problema es problema de estómago. La cuestión social, decía Schaeff, es una cuestión de estómagos.

Nosotros podemos opinar lo contrario de Schaeff, porque no nos tomamos por socialistas, pero los socialistas deben acatarlos... Y por eso, todos esos «altísimos» disidentes de su credo político.

Venir a estas alturas al obrero con que Francia representa el progreso porque es la cuna de la Revolución, es ganar de perder el tiempo. La Revolución francesa dió muchas cosas al obrero, pero todas reducidas a simple palabrería. No les dió un solo pedazo de pan y además los arrebató su fuerza: la Corporación.

Desengañense, pues el ciudadano Pablo y sus prosélitos. Neutrales por «convicción», sí. Por cobardía, no.

José Calvo Sotelo.

F. Guijo DENTISTA Calle Gondomar Puede está la telegrafía

Noticias militares

Permiso.—Si ha despedido para marchar a Madrid con permiso, el oficial primero de Intendencia don Enrique Equival.

Revista.—Se ha dispuesto que la revista de edificios militares que debía publicarse el día 13, tenga lugar mañana 11 a la hora indicada y después de la del Parque de Labandera.

Las licencias a los de cuota.—Siempre que se solicite permiso ó licencia para algún individuo ó clase de tropa que presta sus servicios en Cuarteles, Centros ó Dependencias del territorio de esta provincia, lo mismo si la petición se hace de oficio ó por telegrama por tratarse de algún caso urgente, los jefes que la tramitan, se servirán hacer constar si el interesado es ó no de cuota teniendo muy en cuenta en caso de serlo, al comunicarle la concesión que el tiempo que está disfrutando el permiso ó licencia, no ha de contarse para el de permanencia en filas.

Todos los servicios de Turismo Hispano-Americano son completamente gratuitos.

DE INSTRUCCION PUBLICA

Se publicó la propuesta del concurso de internos del rectorado de Valladolid.

Resultaron desiertos por falta de aspirantes:

En la provincia de Alava 48 escuelas de ambos sexos; en Palencia, 15; en Burgos, 104, y la de Santander, 24.

He aquí una prueba evidente de que faltan maestros.

Ha sido nombrado maestro interino de una de las escuelas públicas de niños, de Córdoba, don Miguel Melendo Oras.

Se han recibido los presupuestos de las escuelas de los partidos judiciales de Posadas, Pozoblanco, Priego, La Rambla y Rute.

UN LIBRO SENSACIONAL ESTA EN PRENSA:

El secreto de Lord Kitchener

(Fantasía sobre la Guerra Europea)

—Por— DOMINGO CIRICI VENTALLÓ

Un volumen de cerca de 250 páginas admirablemente impreso y editado con una magnífica portada de Agustín

2 Pts.

Esta nueva obra del autor de «La República Española de 191...» obtendrá, sin duda, por su fina sátira y punzante humorismo, un éxito de resonancia.

Conviene a los suscriptores y amigos nuestros que deseen adquirir la obra, anticipen sus pedidos, pues podrá suceder que la edición se agotara muy rápidamente.

Los pedidos deben dirigirse al señor administrador de EL DEFENSOR DE CÓRDOBA, indicando su importe y 030 pesetas para el certificado.

Probad los chocolates que elabora

NIPOLIVO CABREBA

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO

Este fábrica de chocolate donde tiene su tienda libre al público.

Visitas en este estudio.

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 74

LA TIENDA DE ANTIGÜEDADES

—POR— Carlos Dickens

que lo llame perentoriamente a otra parte, ¿eh, Mr. Swiveller?

Mientras el enano hablaba, se dibujaba en la cara de Ricardo una sonrisa de placer, y sus cejas se distendían suavemente. En el momento en que concluía, Ricardo le devolvió su mirada astuta; no quedaba más que encaminarse hacia la casa en cuestión, como lo hicieron en seguida. Apenas habían vuelto la espalda, Jacobito saltó de su estupor, y empezó el deshielo, continuando el grito interrumpido desde el punto en que Quilp lo había helado en su garganta.

El kiosco de que había hablado Quilp era un cajón de tablas toscas, podrido, y de un aspecto insostenible, que domina-

ba el ceno del río y amenazaba incesantemente deslizarse al agua. La taberna a que pertenecía era un edificio desvencijado, socavado y minado por las ratas, sostenido solamente por puntales apoyados contra las paredes, y que lo sustentaban hacia ya tanto, que habían envejecido y se doblaban con el peso; y en noches de viento podían oírse crujidos, como si toda la fábrica estuviese a punto de desplomarse. La casa estaba asentada—si puede decirse que esté asentado nada tan viejo y tan débil,—sobre un terreno solado, esterilizado por el humo insalubre de las chimeneas de las fábricas; y que repercutía a la vez el ruido de las ruedas de hierro y del agua agitada. Sus atractivos por dentro respondían perfectamente a las promesas de fuera. Los cuartos eran bajos y húmedos; las paredes viscosas estaban llenas de grietas y agujeros; los pedruzcos de la escalera, podridos y hundidos; las vigas, movidas de su asiento, invitaban a precaverse al transeúnte intimidado.

A ese lugar halagüño condujo Quilp a Ricardo Swiveller, haciéndole observar de pasada sus bellezas; y en la mesa del

kiosco, donde había profundamente talladas multitud de borcas ó letras iniciales, apareció bien pronto un barril de madera lleno del licor tan ponderado. Quilp echó en los vasos con la habilidad de un consumidor inteligente; mezcló cosa de un tercio de agua; ofreció su parte a Ricardo Swiveller, y encendiendo la pipa en un cabo de vela de un farol vejisísimo completamente abollado, se echó sobre una silla y se puso a fumar.

—¿Es bueno, verdad?—preguntó Quilp, mientras Ricardo Swiveller saboreaba.— ¡Es fuerte y valiente, eh? Le hace a uno guñar los ojos y sofocarse, y saltarse las lágrimas, y quedarse sin aliento, ¿no? — ¡Que sí hace!—exclamó Ricardo, arrojando una parte del contenido de su vaso, y llenándolo de agua;—pero, hombre, no querrá usted hacerme creer que bebe esta lumbre.

— ¡No!—dijo Quilp.— ¡No beberlo! Mire aquí... y otra vez... y otra. ¡No beberlo! Hablando, Daniel Quilp se bebió tres vasitos llenos del licor infernal; después, con una horrible mueca, sacó varias bocanadas de su pipa, se tragó el humo y lo echó por la nariz en espesas nubes,

Cumplida esta hazaña, recobró su primera posición, riéndose hasta más no poder.

— ¡Brindemos! gritó, dando alternativamente con el puño y el codo sobre la mesa, como si tocara una pandereta. ¡Brindemos por la belleza y vaciemos nuestros vasos hasta la última gota! ¡Venga el nombre de su tormento!... ¿Cómo se llama?

— ¡Si usted quiere un nombre, dijo Ricardo, ahí va uno: Sofía Wackles.

— ¡Sofía Wackles! gritó el enano. ¡A les mil maravillas! ¡a la salud de la señorita Sofía Wackles, es decir, a la salud de la señora de Swiveller, dentro de poco ¡ja, ja, ja!

— ¡No hace todavía muchas semanas podía usted haber dicho eso, pero ahora es imposible. Se ha inmolado en el altar de Cheggs.

— ¡Envenene usted a Cheggs; córtale las orejas a ese Cheggs. Que no me hablen de Cheggs. El verdadero nombre de esa belleza es el de la señora de Swiveller, y no ningún otro. Bebo de nuevo a su salud, a la salud de su padre, de su madre, de todos sus hermanos y hermanas, de la

gloriosa familia de Wackles. ¡Bebamos por los Wackles hasta las heces.

— ¡Asombroso! dijo Ricardo, que se detuvo en el momento de llevar el vaso a los labios, y fijó en el enano una mirada de estupor, al verle agitar a la vez brazos y piernas; es usted un alegre compadre; pero de todos los alegres compadres; que he visto, usted es el que tiene las maneras más extrañas, más extraordinarias, ¡palabra de honor!

Los de disminuir las excentricidades de Quilp, esta candida declaración no hizo más que aumentarla. Ricardo, asombrado de verle de tal vena, y bebiendo no poco por su parte, a fin de acompañarle, empezó a entregarse, a expansionarse, y poco a poco, merced a la hábil táctica de Quilp concluyó por entregarse en absoluto. Habiéndole hecho confesar lo que quería saber, y conociendo ahora la cuerda que habría que tocar en caso necesario, la tarea de Daniel Quilp fué comparativamente sencilla, y bien pronto estuvo al corriente de todos los detalles del plan urdido entre el bueno de Ricardo y su mejor amigo.

— ¡Andandol dijo Quilp. El asunto el

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 10 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 71'60.—El 5 por 100 amortizable, a 92'50.—Océanos H potecarias, a 89'00.—Las acciones del Banco de España, a 448'50.—Las de la Tabacalera, a 000'00.—Banco Español de Crédito, a 000'00.—Los francos, a 104'00.—Las libras esterlinas, a 26'14.

Política

Madrid 10 (tres tarde)

Madrid 10 (seis tarde)

Habla Dato

El señor Dato nos recibió hoy a la hora de costumbre y nos dijo: He despedido con el Rey. También despidieron los ministros de Gobernación y de Hacienda.

Informé al monarca de la marcha de los debates parlamentarios.

Es probable que hoy se aprueben los presupuestos de Estado y de Gracia y Justicia.

Esta tarde explicará el Dr. Maestre su anunciada interpelación sobre Marruecos.

Los presupuestos se aprobarán sin dificultades, porque vamos de acuerdo con las minorías.

El viernes habrá Consejo de ministros en la Presidencia. Para esa fecha el Rey habrá marchado a la cacería de Santa Cruz de Múdela.

Comisión

Cuando entraba Dato en la Presidencia se encontró una comisión de representantes en Cortes de Aragón, cuya comisión iba presidida por el arzobispo de Tarazona.

La comisión le interesó en favor del proyecto de riego del Alto Aragón, en el sentido que acordaron en una reunión que celebraron esta mañana en el Congreso.

La comisión visitará al ministro de Fomento y a los jefes de las minorías.

Elecciones

El señor Sánchez Guerra nos dijo que el Rey había firmado hoy un decreto convocando elecciones parciales para elegir un diputado a Cortes por el distrito de Viveiro (Lugo).

Firma de Hacienda

El Rey ha firmado hoy seis decretos autorizando al Gobierno para presentar a las Cortes otros tantos proyectos de ley aprobando las cuentas generales del Estado, relativas a los años de 1906 a 1911 ambos inclusivos.

La Junta de iniciativa

La Junta de iniciativas ha dirigido una moción al ministro de Marina comunicándole que en las fábricas, que cito, se pueden construir tubos estirados y otros accesorios que sirven para las calderas de condensación de los buques.

El ministro al recibir la moción la ha aceptado firmando una real orden en virtud de la cual los tubos y accesorios indicados, que se emplean en la construcción de buques, han de ser de producción nacional.

La guerra Europea

Noticias de la madrugada

Parte oficial francés

Burdeos.—El parte oficial de las tres de la tarde, dice:

En nuestra ala izquierda, los alemanes han vuelto a tomar la ofensiva sobre Dixmude e Ipres y participan al Sur de esta última ciudad.

Los ataques han sido en todas partes rechazados y al final de la jornada resulta que hemos progresado en todo el frente de la línea, entre Dixmude e Ipres.

Sin embargo nuestro avance se hace con lentitud, en razón a que la ofensiva alemana se dirige principalmente sobre dicho punto y que el enemigo ha tenido tiempo de realizar serias organizaciones de defensa alrededor de sus puntos de apoyo.

La niebla que es muy densa, ha dificultado mucho las operaciones entre Lys y el Oise.

En el centro sobre el Aisne los progresos indicados en el parte oficial de ayer han sido mantenidos.

En nuestra ala derecha en la Lorena, nada nuevo hay que señalar.

En la Asia nuevos ataques de los alemanes en las alturas de los desfiladeros de Santa María han sido rechazados, resultando para el enemigo un completo fracaso.

Confirmación de una noticia

Londres.—El almirantazgo inglés, refiriéndose a la batalla librada entre buques alemanes e ingleses en el Pacífico,

ha confirmado que el crucero británico de 14.000 toneladas "Goodhope" se fué a pique, ahogándose el almirante y noventa individuos de la tripulación.

Noticias de la tarde

Nosotros neutrales

En la «Gaceta» de Madrid se ha publicado la declaración de neutralidad de España con motivo de la declaración de guerra de las potencias aliadas a Turquía.

Estrecha vigilancia

Roma.—La persistencia del ataque de la escuadra aliada a los Dardanelos, hace que los turcos estrechen su vigilancia, especialmente de noche.

Grandes proyectores eléctricos han sido colocados en los fuertes que defienden su boca de entrada.

Los buques de guerra turcos cierran su entrada todas las noches, permaneciendo de vigilia.

Se han colocado nuevas minas submarinas.

Para la guerra

Londres.—El emir de Libia ha enviado al gobierno inglés 88.000 libras esterlinas para contribuir a los gastos de guerra.

Varias noticias

París.—Entre los últimos muertos de que se ha tenido conocimiento del Ejército francés, figuran: El general Arivel, que tomó parte como voluntario en la guerra de 1870. El teniente coronel Victor Doray, hijo menor del ex ministro de ese apellido. Santiago Tallón, el famoso dibujante caricaturista que firmaba con el pseudónimo de «Nollat».

Según noticias recibidas, todos los oficiales franceses que fueron hechos prisioneros en Mauberg se encuentran actualmente internados en Torgan, Sur Elba.

Un aviator militar inglés volaba ayer en Albershot a más de mil pies de altura, inició allí un vuelo planeado. Se le incendió el aparato. Cuando llegó a tierra el aviator estaba carbonizado y el aparato totalmente quemado también.

En el campamento de San León de Bayona ha aterrizado esta tarde un aeroplano militar inglés. Llevaba una misión secreta. En el campamento no se permite la circulación.

En muchas poblaciones francesas se ha prohibido la venta de neumáticos «Continental» porque son de fabricación alemana.

Aviso del Almirantazgo

El Almirantazgo inglés ha comunicado al Gobierno español, y éste publica en «La Gaceta», un aviso relativo a la navegación; dice que los barcos mercantes que se dirijan a las Islas Hébridales, a Irlanda, Suecia, Noruega, Holanda o Dinamarca, se presentarán en el Canal de la Mancha a recibir instrucciones de la escuadra inglesa, único modo de librarse de funestas consecuencias.

Flota turca

Roma.—Una escuadrilla de torpederos turcos baxador el paso de los Dardanelos, pretendiendo atacar a los buques aliados, pero volvió a internarse ante la superioridad del enemigo y sin sufrir pérdida alguna.

Los turcos trabajan a toda prisa en sus fortificaciones, bajo la dirección de ingenieros militares alemanes.

Se dice

Londres.—Se asegura que los dos fuertes que protegen la entrada del Estrecho de los Dardanelos, han sido destruidos por la artillería de la escuadra aliada.

El bombardeo de Jiffa

Roma.—El puerto de Jiffa, situado en la Palestina, y en el que está el tren que arranca para Jerusalén, ha sido bombardeado por dos cruceros ingleses. Los cañones turcos que defienden la ciudad contestaron, haciendo vivo fuego. Los cruceros se retiraron.

Reconstruyendo fuertes

Londres.—Los alemanes han reparado todas las fortificaciones que destruyeron en Lieja y han reconstruido todos sus fuertes, menos uno que quedó totalmente destruido al volar el depósito de municiones.

Lieja está ya dotada de toda la artillería alemana para poner la plaza en condiciones de resistir un asedio, pero la infantería que tiene es insuficiente para proteger a la artillería.

Hay espías?

Londres.—El «Daily Mail» dice: Es

indudable, por las indiscutibles pruebas encontradas, que contra todas las medidas adoptadas en la costa Este de la Gran Bretaña hay espías.

Se han observado durante la noche señales hechas con luces desde los montes de Escocia, señales que fueron preguntadas por un submarino. Y en ese lugar no había entonces barco alguno británico.

Señales parecidas han sido hechas y observadas en otras proximidades, y todas las tentativas realizadas para cercar a los autores de las señales han fracasado.

Se sabe que el martes, en el mismo momento en que los barcos alemanes eran señalados cerca de la costa, fué muerto un pichón doce millas adentro de la costa, en Framlingham.

Hacia unas semanas que las más severas órdenes habían sido dadas por el ministerio del Interior para que ningún particular tuviese pichones.

Dicen los rusos

San Petersburgo.—La victoria que el ejército ruso ha obtenido sobre sus enemigos ha tenido como resultado el separar el ejército austriaco del alemán. Además los austriacos tienen cortadas las comunicaciones con Cracovia y sus tropas han sido rechazadas hacia los Cárpatos.

La guerra en el mar

Londres.—Según informes oficiales, el buque inglés «Vine Branch» ha sido echado a pique por el crucero alemán «Leipzig».

El «Vine Branch» desplazaba 8.442 toneladas. Fué construido en 1896 y estaba valorado en 28.000 libras. Había salido sobre Gasyaquil y llegó a Valparaíso el día 2. Al salir de este puerto fué destruido. Había dejado casi toda su carga.

Era este barco igual que el «Maple Branch», echado a pique por el «Karia ruha», en el Atlántico.

De Santiago de Chile dan cuenta de que el transatlántico «Orona» ha estado en gravísimo peligro de caer en poder de los cruceros alemanes que recorren el Pacífico.

Aumentado su velocidad pudo ponerse a salvo, refugiándose en Valparaíso.

El alcalde de Bruselas

Bruselas.—El alcalde de Bruselas ha sido trasladado de Leipzig a Breslau. Se le concedió la libertad, que no quiso admitir por considerar incompatibles las condiciones que le imponían con su dignidad de alcalde.

La insurrección boer

París.—«Daily Mail» publica un despacho, en el que transmite las siguientes declaraciones hechas por el general boer De Wet, sublevado contra la dominación inglesa, en un discurso pronunciado ante sus partidarios:

«Voy a unirme con el coronel Maritz. Allí recibiremos armas y municiones. Luego marcharemos a Pretoria, para arrancar la bandera inglesa y proclamar la República libre de África del Sur.»

Bombardeo

Atenas.—La escuadra rusa ha bombardeado dos puertos turcos del mar Negro.

En Eradea bombardeó un depósito de carbón.

A pique

Atenas.—La escuadra turca se hizo a la mar, atravesó el Bóforo y echó a pique a algunos barcos rusos.

No se tienen más detalles de esto.

Recaudación en Hungría

Budapest.—A pesar de la guerra la recaudación de contribuciones en la capital ha subido considerablemente en comparación con la del año pasado.

La recaudación desde el 1.º de Enero hasta fin de Septiembre del corriente año, ha ascendido a 52,9 millones de coronas contra solamente 32,06 millones en la misma época del año anterior. El patriotismo de los húngaros es tan grande, que la mayoría de los contribuyentes de la capital han adelantado el pago de las contribuciones al Estado.

Ataques franceses

Rotterdam.—Los aliados han dirigido fuertes ataques contra Ohayonne, que continúa en poder de los alemanes.

Los aliados consideran de excepcional importancia estratégica dicha posición.

Lo de Teintao

En Berlín no hay todavía noticia oficial de la rendición de Teintao.

Según bombardeando costas inglesas Amsterdam.—En Londres y en otros puertos británicos, existe pánico con motivo de haberse hecho a la mar una división de la escuadra alemana que ha salido del canal de Kiel.

A jamás del bombardeo que se ha comunicado anteriormente, se tiene nuevos detalles y noticias de otro bombardeo.

Los muelles de Yarmouth han sufrido muchos daños con el bombardeo de la escuadra alemana.

Muchas embarcaciones que había en el puerto fueron echadas a pique.

Los faros han quedado destruidos en parte de esa costa.

Sobre el puerto de Scarborough la escuadra alemana hizo 60 disparos de cañón, sembrando el terror en la ciudad.

Los cañones de los fuertes de Scarborough contestaron sin causar daños a la escuadra que estaba fuera del alcance de los cañones de tierra.

Yarmouth.—Puerto de Inglaterra en el condado de Norfolk; tiene 51.316 habitantes, arsenal y astillero de construcción, y contra los cuales ha ido a disparar la escuadra alemana. La ciudad está amurallada. Son notables sus muelles, que tienen por algunos puntos 140 metros de ancho.

Scarborough.—Ciudad de Inglaterra en el condado de York, en el fondo de una hermosa bahía, frecuentada por gran número de buques. Tiene esta ciudad 88.151 habitantes.

Desde Yarmouth a Scarborough hay unos 250 kilómetros.

Las Cortes

Senado

Preside el general Azárraga, que abre la sesión a las cuatro menos cuarto. En el banco azul están los Sres. Dato y Echagú.

El Sr. Maestre explica su anunciada interpelación sobre Marruecos.

Comienza afirmando que la oficina indígena ha aumentado en importancia bajo el Gobierno del general Jordana. Antes de él teníamos trato con unos 70 jefes de tribu y ahora los tenemos con más de 1.600.

El general Jordana, por un impulso patriótico, se propone fundar el partido indígena español.

Al efecto, ha hecho cementerios para los moros, ha creado pósitos y Granjas Agrícolas y con tales ventajas se está conquistando las simpatías de los indígenas. Continúa la sesión.

Congreso

Preside el Sr. González Basada. En la Cámara se nota bastante desanimación.

El Sr. Nicolau habla en favor de los empleados de Correos que prestan su servicio en los trenes.

Le contesta Sánchez Guerra.

El Sr. Torres Guerrero dirige una pregunta al Sr. Bergamía.

Domingo dice que anuncia una interpelación al señor Bagallal. El señor González Basada le contesta que no puede aceptarse porque el ministro tiene anunciada otra sobre el mismo asunto. Rosillo se ocupa de los fosilados en Lieja y dice que a las Balmes han llegado parientes de dichos individuos, entre ellos la viuda de uno de los muertos. Continúa la sesión.

Salud y política en Barcelona

Antecedentes

Barcelona.—La situación sanitaria en Barcelona, deja mucho que desear. Las fiebres tíficas han invadido a centenares de personas y la población se ha enterado con alarma de que las aguas de Dos Rius, patrocinadas por Lerroux, contienen muchos gérmenes tíficos.

Culpan todos los elementos de la ciudad al Ayuntamiento, de las deficiencias sanitarias que han dado vuelo a la actual epidemia.

Los gremios acordaron una manifestación contra el Ayuntamiento y aseguraron vino Lerroux a dar instrucciones a sus amigos para que impidieran la manifestación, pues ésta iría contra el partido lerrouxista que tiene mayoría en los organismos oficiales y es culpable de tales deficiencias.

Anochó se acordó en un mitin lerrouxista, impedir la manifestación utilizando la violencia, si fuere preciso.

En vista de tales noticias, el gobernador señor Andrade, prohibió la manifestación, para evitar disturbios, según ha dicho.

Precauciones

Barcelona.—Para evitar la manifestación contra el Ayuntamiento, el gobernador civil dispuso que se tomara militarmente la Plaza de Cataluña, que sea el punto de reunión.

Fuerzas de seguridad y de policía ocupaban esta tarde, desde primera hora, dicha plaza.

Las bocacalles están tomadas por dos escuadrones de la guardia civil con los sables desenvainados.

Por las calles inmediatas patrulla la benemérita y prohíbe la formación de grupos.

En la plaza de Cataluña se nota la presencia de significativos alborotadores radicales. También se ven mezclados con los lerrouxistas algunos republicanos nacionalistas.

A las cuatro de la tarde se se había presentado la comisión organizadora de la manifestación y el público comienza a retirarse.

Qué ha pasado después?

Nuestro corresponsal en Barcelona en la conferencia telefónica de última hora nos ha dicho que iba a hablarnos de los sucesos ocurridos en la Plaza de Cataluña, con motivo de la manifestación, pero la censura lo ha impedido.

Lo único que hemos podido saber es que en la plaza de Cataluña había unas 1500 personas. Comenzaron a pronunciarse discursos y cuando comenzaba a hablar cada orador, los radicales... Aquí ha cortado la censura.

Debe haber ocurrido algo grave, pues la censura ha estado muy rigurosa.

Miscelánea

Medía gala

Con motivo de celebrarse hoy el cumpleaños del infante don Carlos, la corte ha vestido de media gala.

Audiencias regias

El Rey ha recibido hoy en audiencia a los diputados don José Luis Torres y don Leopoldo Romeo, al Duque de San Pedro de Galatino y al señor Ortega Morejón.

Las cerillas

El ministro de Hacienda ha publicado una nota oficial que dice:

En vista de haberse observado que los obreros que trabajaban en la fabricación de cerillas contraían enfermedades graves, el Gobierno ha acordado adherirse a la convención de Berna.

Las cerillas se fabricarán en lo sucesivo con arreglo a una nueva fórmula. Como esta adaptación exigirá algún tiempo, se ruega al público que en atención a la fin humanitaria que se persigue, dispense los defectos que note en la nueva pasta, que se subsanarán en breve.

Ahora para suceder tendrá que froter el fósforo más fuerte.

La guerra en Marruecos

El «Canalejas»

Salíó el «Canalejas» de Lsrache. En aquella costa reina fuerte temporal.

En Tetuán

A causa de la crecida de Río Marifa ha sufrido desperfectos un puente.

De Melilla

El correo de Málaga ha llegado con dos horas de retraso.

Moncheta.

Cisco de orujo

Se vende en casa de los señores Carbonell y Compañía al precio de once reales hectólitro, en los almacenes de San Antonio (Torre de la Malmuerta), y a doce reales llevado a domicilio.

CASA JOSE BARRA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 7 Noviembre hasta nueva cotización.

Carra de vaca con hueso, 2'20; idem masa sin hueso, a 2'92.

Ternera con hueso, a 2'86; idem masa sin hueso, 3'36.

Borrego, 1'84.

Mezco, 1'84.

Estos mismos precios rigen en las Succionales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Pañ extra catalán, a 0'46 kilo; idem 1.º, a 0'42; id. de familia ó labor, a 0'35.

Gran Café «La Perla»

CONDE DE GORDOMAR, 1

El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido a los excelentes artículos que presenta que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

La única Casa que tiene la cocina a la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y camero que se hacen los géneros que en el mismo se expenden.

Especialidad de la Casa es chocolates con pasta a 30 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, a 35 céntimos.

Carreza al grifo y en botellas de todas marcas.

Buitresos gascados, vinos y licores nacionales y extranjeros.

Las aguas que se utilizan en esta Casa son inmejorables llamadas del Cabildo.

Servicio permanente y a domicilio.—Teléfono, núm. 2.

Imprenta «El Defensor» Ambrosio Morales, 6

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

Nerviosos!

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Guayaquil y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositarlo en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar, n.º 2, Farmacia



PAQUETES EN	NASTILLAS	ESPAÑA
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 24
2.ª marca: Chocolate de Trapa	400	16 y 24
3.ª marca: Chocolate de Trapa	250	16 y 24

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid y San Sebastián. Cajas de 50 y 100 paquetes. Precio de venta al público, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima, se fabrica con exactitud, sin error y a la perfección. No se carga nunca el embalaje. Se hace toda clase de pedidos desde 50 paquetes. Al recibir la caja, asegúrese de que sea la correcta.

Fumadores!

HEUROL!

EL HEUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el catarro gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.

Lo fuma a diario los principales médicos de la Corte y provincias.

Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta

Depositarlo en Córdoba: Doctor Marín, Gondomar, número 2, Farmacia

No te mueras, sin ver Madrid

Viajes gratis a Madrid

Ida y vuelta, Ferrocarril, transporte de equipajes, automóviles, hoteles, diversiones y una carta de crédito de **125 PESETAS**.

TODO COMPRENDIDO: Itinerari completo.— Quince días bien aprovechados en la Vila y Corte.— *Turismo Hispano-Americano*, que ya tiene más de **80.000** suscriptores en toda América, os ofrece este

REGALO ESTUPENDO

Para pertenecer a nuestra vastísima liga de propianda de las bellezas de España, basta solo comprar todos los meses un *Cheque de Turismo*, cuyo importe de una peseta no se pierde, pues su valor real y positivo constituye un verdadero reintegro.

Turismo Hispano-Americano está instalado en local propio y espléndido, en el sitio más céntrico de Madrid, calle de Nicolás María Rivero, n.º 1, principal, esquina a Alcalá, frente al *Nuevo Club*.

Para disfrutar de los inmensos beneficios que brindamos a usted, le pedimos solo la pequeña e insignificante inversión de **3 céntimos diarios**.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

TURISMO HISPANO-AMERICANO

Quien desea ser miembro de *TURISMO HISPANO AMERICANO*, y tener derecho al uso del Diploma, de la Insignia y del Carnet de identidad que sirven para utilizar todos los beneficios (así como las rebajas en vapores, ferrocarriles, hoteles, etc.) que proporciona esta institución patriótica. Se compromete a adquirir mensualmente un *Cheque de Turismo* de una peseta.

Lléneselo, córrase y envíese a *TURISMO HISPANO-AMERICANO* (Nicolás Rivero, 1, principal, Madrid). A cambio de su primer desembolso de una peseta, recibirá un *Cheque de Turismo* de ese importe y un Diploma en colores extendido a su favor.

NO MÁS PURGAS

Supositorios "VICTORIA,"

a la glicerina solidificada

Los **SUPOSITORIOS "VICTORIA"** constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derrretimiento completo.—4.ª Acción ismótica y descongostiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los **SUPOSITORIOS "VICTORIA"**. Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositarlo en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2

Papel para envolver

En la Admón. de este periódico se vende por arrobas y por libras.

Ambrosio Morales, número 6

Justa sentencia

Estaba una vez la rosa soberbia de su hermosura, ya teñida en sangre pura, ya en nacar, ya en mezcla hermosa. Ya de la verde camisa salían blancas y rojas apretándose las hojas a ver del alba la risa y apercibiendo el botón con las dilatadas puntas, las guardaba todas juntas en avarienta prisión. Miró al clavel y azucena y dijo: "¡Qué hermosa esto! Obra de Júpiter soy. Vosotras de mar o ajena, Oyendo el dios su locura tantas espaldas la do por castigo que templó su leca y vana hermosura."

Lopa de Vega.

Espectáculos

TEATRO CIRCO

Para hoy dos estrenos: "La prometeda del silencio," y "Las campanas de Sorrente."

GRAN CINE

Continúa la artista Salerito. Todos los días, a las seis de la tarde, sección vermouth, compuesta de preciosas cintas cinematográficas. El viernes debut de Ferry, artista predilecto de las s. florás. Todas las noches nuevas y escogidas películas.

SE ARRIENDA

desde el día un piso alto con seis habitaciones, cocina, etc., en la calle Conde Arce, número 6. Para tratar, en casa de los señores Carbonell y Compañía, Angel de Saavedra, número 18.

LECCIONES

Se dan lecciones de primera y segunda enseñanza por profesor acreditado. Razón, Gondomar, 2. 6-5

SE ARRIENDA

una cochera. En la calle Sevilla, n.º 17, darán razón. 6-8

Instituto General y Técnico de Córdoba
Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS	
Temperatura máxima al sol y al aire libre.	20 80
Id. id. a la sombra y al aire libre.	18 80
Id. máxima a la sombra y al aire libre.	9 40
Id. media a la sombra y al aire libre.	14 20
Oscilación.	9 40
Agua de lluvia en milim.	0 0
Agua evaporada en milim.	5 00
OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA	
Altura barométrica en mer. a 0°	754 60
Temperatura a la sombra.	11 00
Id. de termómetro húmedo.	9 00
Tensión de vapor.	7 60
Humedad relativa.	77 50
Estado del cielo.	Desp.º
Dirección del viento.	E.
Fuerza.	Ventolina
Velocidad en kilómetros.	265 20

Córdoba 10 de Noviembre 1914.— El catedrático de física, Rafael Vázquez.

Música

En el antiguo y acreditado Almacén de pianos e instrumentos de Hijo de Sánchez Gama, calle Claudio Marcelo, 5, se vende por exceso de existencia todas las obras de estudio a menos de su valor, así como también todas las demás obras de Ediciones Nacionales y Extranjeras. Para fuera de Córdoba se remite libre de franqueo.

Máquinas Vapor Existentes

SEMIFIJAS Y LOCOMOVILES LANZ, desde 10 a 80 caballos, para venta y alquiler, entrega inmediata, Otto Wolf, Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente a las Calatrava.

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros
DOMICILIO SOCIAL: MADRID, BRUZZO Y MINA, 6
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banceros: Banco de Gijón. — Banco de Oviado
Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

"La Estrella" tiene hecho el depósito que previene la Ley
Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Corroto: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA
Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Accidentes del Trabajo

"LA ESTRELLA" TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:
D. Antonio Corroto: OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA

Almanaque Bailly-Baillière

ENCICLOPEDIA POPULAR ILUSTRADA PARA 1915

EN RÚSTICA

1,50 ptas.

REGALO DE 1.000 dóimos de la lotería de Julio de 1915, cuyos premios pueden importar 345.980 pesetas.

ENCUADERNAO

2 pesetas.

PARTICIPACION en el núm. 10.114 de la Lotería de Navidad, pudiendo corresponder hasta 100 ptas. a cada Almanaque.

Un tomo de cerca de **500** páginas. = **1.000** grabados en negro y color.
En Provincias, 0,50 más para gastos de franqueo y certificado.

¿REUMATICOS?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el

Bálsamo Victoria

que a base de Mesotan, Mentol, Aisantor, Cocaína y Salicilato de Metilo, elabora la **FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA**. Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirlo con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas.—Depositarlo en Córdoba Dr. Marín, Gondomar 2 farmacia

Agencia Universal

ANUNCIOS
para todos los periódicos de España, Europa y América

1.ª de España — Fundada en 1872

ROLDÓS Y COMP.

BARCELONA
Publicidad de todas clases
Precios económicos

El Defensor de Córdoba

Diario católico de noticias

Precio de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.

Precio de anuncios: En primera plana, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.

Reglas de defunción: En primera plana, a una columna, 15 pesetas; a dos id., 30, y a tres id., 60. En tercera plana, a una columna, 10 ptas.; a dos id., 15.

Redacción, Administración e Imprenta
Ambrosio de Morales, 6 Teléfono, 70

Fernando Guijo

Dentista
Gondomar sin adm. (dónde está la fotografía)